

**Boletín Número 60**

Toluca, México, a 27 de marzo de 2014.

**IEEM IMPARTE CONFERENCIA SOBRE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y DEMOCRACIA DIRECTA**

- El Consejero Electoral del IEEM, Juan Carlos Villarreal Martínez, invitó a los estudiantes de la Universidad Estatal del Valle de Toluca, ubicada en el municipio de Ocoyoacac, a conocer sus derechos para participar activamente y con responsabilidad en la vida pública.

México tiene uno de los sistemas electorales más avanzados y complejos del mundo, sin embargo las formas de participación con que cuenta tienden a ser reguladas, pues los datos que se registran en este plano se observan sólo a partir de la asistencia de los electores en las urnas, de ahí que enfrenta un gran problema, que es suponer que la participación ciudadana se limita únicamente a los procesos electorales, señaló el Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, Juan Carlos Villarreal Martínez, al exponer la conferencia “Mecanismos de participación ciudadana y democracia directa”, en la Universidad Estatal del Valle de Toluca, ubicada en el municipio de Ocoyoacac.

Durante su disertación indicó que existen otras vías de participación que están relacionadas con los derechos que pueden ejercer los ciudadanos, en ese sentido, dijo, un sistema democrático no se puede construir si no hay una sociedad vigorosa que conozca sus derechos y los ejerza de manera libre, informada y razonada.

Indicó que la participación es importante porque sin ella no se puede hablar de un sistema democrático, por lo que la clave de la participación reside en los mecanismos institucionales que la hacen propicia, como la consulta popular, el plebiscito, el referéndum y, en el caso del Estado de México, se cuenta con la iniciativa ciudadana y la revocación de mandato, instrumentos que, debido a que no se conocen, por lo regular no se ejercen.

Para desarrollar su conferencia, a partir de ejemplos describió las particularidades de cada uno de los mecanismos que existen para garantizar la participación de los ciudadanos y, desde una perspectiva comparada, hizo un recuento de las naciones que cuentan con este tipo de mecanismos, así como las formas y los efectos que se registran cuando se aplican, por lo que una sociedad puede evitar ser manipulada ejerciendo libre y conscientemente sus derechos.

Afirmó que recientemente en México se aprobó la Consulta Popular, a través de una reforma electoral a nivel constitucional, sin embargo, aun cuando en el ámbito local existen los mecanismos para ejercer la democracia directa, pocos son los ejemplos que se tienen sobre el ejercicio de los mismos, lo cual tiene

**“2014. Año de los Tratados de Teoloyucan”**

que ver con que la democracia requiere de un involucramiento total por parte de los ciudadanos y ello está vinculado a la cultura política democrática, por lo que si no existe interés en la política, entonces se estará dejando que unos pocos decidan por todos en asuntos que son de interés público.

El Consejero Electoral del IEEM afirmó que es común que los ciudadanos en México esperen que sea el gobierno quien resuelva los problemas y eso se debe a que no se han internalizado los valores democráticos como la tolerancia, el respeto y la participación ciudadana, lo que tiene consecuencias en la vida cotidiana y hace complicado el ejercicio pleno de esos mecanismos que se requiere aplicar para tener una sociedad vigorosa y cada vez más responsable.

Por ello, Villarreal Martínez precisó que se necesita una sociedad ilustrada e invitó a los alumnos a mantenerse debidamente informados, tomando en cuenta que ahora se tiene acceso a la tecnología que facilita la búsqueda de una gran cantidad de datos e información para involucrarse en la toma de decisiones, a través de los diferentes mecanismos de participación. Sin embargo, acotó, se requiere de una mayor disposición para vincularse con los asuntos públicos, pues existe un déficit importante que debe superarse conociendo y ejerciendo con responsabilidad los derechos y obligaciones de la ciudadanía.

Juan Carlos Villarreal estuvo acompañado por el Subdirector de Desarrollo Académico, Aristóteles Cervantes Álvarez y por el Rector del plantel, Francisco López Millán, quien dio la bienvenida y señaló que el IEEM es responsable de la organización, desarrollo y vigilancia de los procesos electorales en la entidad, cuyos fines buscan contribuir al desarrollo de la vida democrática, garantizar el ejercicio de los derechos político electorales y el cumplimiento de las obligaciones de los ciudadanos, así como promover la participación ciudadana, trabajo que se realiza en forma conjunta con las instituciones educativas para formar mejores ciudadanos.

Esta actividad académica forma parte de las actividades del Programa para el Fortalecimiento de la Cultura Política Democrática y Educación Cívica 2014, dirigido a primeros electores, y se impulsa por la Comisión de Promoción y Difusión de la Cultura Política y Democrática del IEEM, que preside el Consejero Electoral, Arturo Bolio Cerdán e integran los Consejeros, José Martínez Vilchis y Juan Salvador V. Hernández Flores, con la coordinación de la Dirección de Capacitación del IEEM, a cargo de Rafael Plutarco Garduño García, con el fin de construir ciudadanía entre la juventud mexiquense.

**Atentamente**

***“Tú haces la mejor elección”***  
**Unidad de Comunicación Social**

**“2014. Año de los Tratados de Teoloyucan”**

Paseo Tollocan #944, Colonia Santa Ana Tlapaltitlán, C.P. 50160. Toluca, Estado de México.  
(722) 275 73 00, 01800 7 12 4336 ■ [www.ieem.org.mx](http://www.ieem.org.mx)